

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY

S. Lucas evangelista.

POLITICA EUROPEA

Madrid 10 de Octubre de 1893.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy Sr. mio: No hay más que una sola nota, la patriótica.

España ha sufrido un insulto grosero y tiene la obligación de vengarlo, el derecho de hacerlo y el entusiasmo y la fuerza de llevarlo a cabo.

Nada de estas notas diplomáticas ni de teorías de derecho de gentes. Nada de guerra de conquista.

El que recibe una bofetada en la calle, la devuelve inmediatamente sin pensar por el momento ni en el duelo ni en el Código del honor.

El que recibe la bofetada y se queda con ella tiene un nombre que no se puede aplicar a nuestro país.

Conste, pues, que es digno de aplauso el entusiasmo nacional, que la revancha es inevitable, que el Gobierno que no la procura, caerá entre los silbidos y el desprecio de la opinión, que el fuerte debe contruirse cueste lo que cueste; conste todo esto, pero buyamos de las ridiculeces.

Cuando las Carolinas se promovió una suscripción con cuyo producto habla quien pensaba que se iba a construir una escuadra. No tengo noticia que se haya comprado siquiera una lancha.

No entremos por el camino de encontrarlo todo fácil, hacedero y seguro, ni muchísimo menos, descontemos la victoria. Los valores ya descontados, a su vencimiento no tienen ninguno.

Comprendo toda la impaciencia legítima de la opinión por saber las noticias que a Melilla se refieren, pero esto no puede ser motivo racional de que se llenen y llenen columnas de periódicos contando un mismo suceso con distintos títulos y dando la estúpida noticia de que por ejemplo, don Juan Fernandez, que vive en Aldamela ha escrito al ministro de la Guerra ofreciéndose como voluntario para ir a Africa. Esto no hay que decirlo; si fuera necesario, todos los españoles serian voluntarios.

No abusemos del entusiasmo ni de nada, tras de estos ofrecimientos vienen luego todas las ridiculeces a que con tanta gracia se referia Cavia en *El Liberal*.

El periodismo es algo más que una

industria, ya que se venden muchos números de un periódico porque alhague fantasias y vanidades, no es una razón para que aquel periódico sirva bien los intereses del país.

Hay que llamar la atención sobre algo más importante que los ofrecimientos individuales de D. Juan y D. Cosme. Este algo es la actitud de Francia é Inglaterra. Los que ya somos viejos, recordamos lo que ocurrió en 1860 despues de la batalla de Tetúan y sabemos la conducta infame que, como diria Llano y Persi, observó la pérfida Albión.

El encargado de negocios de Inglaterra ha tenido el tupé de decir: «El gobierno de mi país habrá comunicado a su representante en Tanger las órdenes que haya estimado oportunas, como indudablemente se las dará también—sin que esto quiera decir que son revelaciones más fundadas en hecho alguno—á su más elevado representante en Madrid.

Pero lo que si puedo decir como impresión personal, agena por completo á las relaciones diplomáticas y á la acción de mi gobierno, es que creo que ni España traspasará el límite de sus atribuciones y derechos en Marruecos, ni Inglaterra opondrá, por consiguiente, dificultades á las pretensiones que el texto del tratado internacional le concedan.

Porque sabido es que Inglaterra y España están en buenas relaciones de amistad».

Un periódico francés, hablando de España, dice:

«Francia, en su calidad de gran potencia mediterránea y africana, no puede dejar que se produzcan en su frontera tamaña ruptura de equilibrio sin haber hecho sus condiciones.

«Más de una vez he sostenido la teoría de que la doble alianza franco-rusa podría convertirse en triple, adicionándola España.

«La infantería de este país es admirable, su artillería no es mala, y si su caballería es inferior, esta es falta común á todos los países montañosos. El ejército español, por tanto, no deja de constituir un elemento de fuerza nada desdeñable».

Y más adelante añade:

«Ya nos basta con haber labrado en otro tiempo con nuestras manos la unidad italiana que ahora se ha vuelto en contra nuestra.

«La lección debe servir y servirá».

Guardemos algo de nuestros brios para exigir del Gobierno que las notas de Inglaterra y de Francia no vengan á entorpecer nuestra acción.

Y no digan Vdes. que soy inconsecuente, es decir, que condeno el lirismo tratándose de Africa y que me

atrevo á mayores empresas sosteniendo que debemos tener á raya á Inglaterra y á Francia.

Cuando una situación se acepta, por que la vergüenza y el decoro nacional lo exigen, se acepta con todas sus consecuencias. El deber y el heroismo no se razcan; se sienten. Si Hernan Cortés hubiera sido un filósofo, probablemente no hubiese quemado las naves; si al quemarlas hubiera creído que por solo este acto de heroismo, se habia hecho dueño de América, hubiera hecho una cosa parecida á la que hoy hacen vários entusiastas, que usando de una frase muy conocida cree que todo es coser y cantar.

Y para dejar la cuestión de Melilla, y ocuparme de otros asuntos yo que condeno los entusiasmos excesivos, lamento la frialdad con que en Madrid ha tomado el asunto limitándose á leer los periódicos y sin haber hecho manifestación alguna colectiva de ninguna especie.

La política extranjera ofrece pocas novedades: la Alianza franco-rusa marcha más en la opinión que en las Cancillerías; el empréstito italiano se hará en Francia, la huelga negra toma en Bélgica proporciones colosales en términos de que hay más de veinte y cinco mil obreros declarados en huelga; vuelve á estar sobre el tapete la cuestión del Afghanistan y aunque dicen que la tranquilidad se ha restablecido, todo indica que el asunto reviste mayores proporciones de las que confiesan los ingleses; el cólera decrece en San Petersburgo y las noticias de América me dán la triste de que ni en el Brasil, ni en Chile en Buenos Aires se ha restablecido la tranquilidad.

En el interior los sucesos se precipitan quitándose la importancia y devorándose las más graves cuestiones, en 24 horas.

Primero la cuestión de las reformas militares, las economías más tarde, despues el cólera, luego la inundación de Villacañas, la enfermedad de Sagasta, el atentado de Pallás y por último la cuestión de Melilla preocupan y han preocupado hondamente la opinión, en términos que la reunión de Cortés y la nueva ley provincial se consideran como cuestiones insignificantes. En dos meses la atención del país ha estado tan soliviantada que no es extraño que no aparezcan claros sus criterios.

Y no puedo dejar de decir dos palabras sobre las economías: ahora se está viendo lo caro que cuestan. Por haber suprimido una estación, no funciona el cable con Melilla; la infantería de marina tiene batallones

que no cuentan más que con diez y ocho hombres; hay que encargar cartuchos al extranjero y en Trubia escasea el personal.

El vértigo económico se apoderó de nuestro país y Dios quiera, si los sucesos se enmarañan, que no lamentemos todos la dictadura del Sr. Gamazo.

No están los tiempos para diversiones. Sin embargo, Madrid comienza á divertirse y se necesitan recomendaciones para lograr un abono en el teatro Real; Lara está muy animado; la Comedia como siempre y con el frio principia la vida de Madrid elegante, de ese grupo tan distinguido como inútil en lo que se refiere al progreso y al movimiento del país.

La exposición de Chicago languidece y no ha tenido para nuestros productos todo el resultado que debieran. Verdad que nuestros productores no se han ocupado mucho de estender los mercados. Lo que ha quedado implantado en América es el cognac de Jimenez y Lamothé de Málaga y Manzanares no solo en los Estados Unidos, sino en otros puntos de América donde es ya muy conocido y apreciado.

El Gobierno, no este sino todos se han ocupado y se ocupan muy poco de cuanto se refiere á nuestra producción y á nuestra industria, y no han obtenido de las Exposiciones á que hemos concurrido el resultado que debieran para nuestros productos.

El vino es una de nuestras principales riquezas, el comercio con Francia no hay que hacerse ilusiones, está anulado para muchos años; no hay más camino que abrir los mercados de América y todo lo que no sea esto es perder el tiempo lamentablemente. La exposición de Chicago ha podido ser un elemento poderoso y no lo ha sido: la falta de interés del Gobierno y de los productores han producido un resultado nulo cuando debia esperarse otra cosa.

Verdad que en la apatía de nuestro pueblo no tiene comparación con nada. Más de trece millones de españoles viven dedicados á la agricultura, y sin embargo, con honrosas excepciones, la agricultura sigue los procedimientos de Noé. Devolver á la tierra por medio del abono lo que pierde en las cosechas, es la esencia de la verdad agrícola. Francia, Inglaterra, Bélgica, todos los países gastan sumas fabulosas en abonos minerales y España que los tiene excelentes, solo ahora comienza á despertar de su letargo y la Compañía agrícola y salinera de Fuente Piedra es ya una necesidad para los agricul-

tores españoles. La Compañía no hace elecciones ni prepara distritos, no se ocupa de política ni hace empréstitos al Gobierno y sin embargo, es conocida en toda España; de forma que sus productos deben ser muy necesarios á los agricultores.

Hablar de agricultura y de producción, en estos momentos en que los corresponsales solo tocan la trompa épica y hablan de heroísmo, resultará algo pesado, pero ya saben los que me leen hace muchos años que siempre procuro informar mis trabajos en algo útil para el país; y para concluir con algo nuevo y como prueba de lo que progresa el arte del timo en el mundo, entérense Vdes. de la siguiente anécdota ocurrida á un médico alienista.

El marqués Troppi va á consultarle sobre la manía de su esposa.

—Estoy desesperado, señor. Mi mujer bajo una influencia morbosa, sustrae todos los objetos que puede en los almacenes, en las casas de sus amigos, hasta en la suya propia. Es cierto que al día siguiente, resentida la especie de fiebre de robar, devuelve lo usurpado; pero yo paso grandes vergüenzas....

El doctor necesita ver y estudiar á la enferma. El marqués la lleva á la consulta. La pobre está heptómana es guapísima y está elegantemente vestida. El doctor, encantado, sonríe maliciosamente al ver que la enferma aprovecha un instante de distracción para escamotear un estuche de brillantes y una preciosa estatua. ¡Qué agracio! piensa el doctor! y nota al despedirla que se lleva también, desprendiéndolo de la corbata, un alfiler riquísimo....

—Usted lo ha visto por sus propios ojos—dice el marido, con acento de desesperación.—¡Es un caso perdido! Devolveré á V. más tarde los objetos sustraídos y V. me hará el favor de visitarnos mañana.

—¿Ustedes, lectores, han visto al marqués Troppi? Pues el médico tampoco....

Y con esto me despido por hoy y quedo siempre suyo y efectísimo atento. S. S. q. b. s. m. s.

García-Fernández.

Nos imaginábamos mucho más

Vimos inserta en el «Correo de Gerona» el pasado lunes una correspondencia de Castelló d' Ampurias comentando un artículo de «El Castellonense» que nos llamó tanto la atención, que procuramos inmediatamente enterarnos de lo que pasaba en la histórica villa, dando por resultado nuestras gestiones, la siguiente correspondencia que en contestación á nuestra petición nos remite nuestro corresponsal.

Castelló d' Ampurias 12 Octubre 1893

Estimado Director: Desea V. saber qué novedades serias han ocurrido en esta villa? Pues, ninguna; y comprendí que se dejó sorprender también por el autor del artículo de la medida y que se dejó V. la idea de que

todos los pacíficos y honrados vecinos vivíamos encerrados en nuestras viviendas sin poder salir á la calle. No hay nada de eso y la tranquilidad, no dude V. que es estremada.

Indudablemente con V. algun lector de «El Independiente» por casualidad quizás habrá leído nuestro semanario, y habrá formado un juicio equivocado de la situación local tal como la presenta el colega nombrado, y lo habrán formado también del carácter en general de mis queridos vecinos. Motivos hay para ello si leyeron el artículo á que me refero.

La verdad es, que la manera que el fogoso escritor tiene de tratar el asunto local, es á mi entender, ridícula, pues no dude que la cordura de los Castellonenses es intachable y no han dado los hijos de esta villa motivo alguno para que la gente honrada deje de transitar por nuestras calles y si así fuera, es indudable que habríamos llegado al nivel de los países incivilizados. ¿Qué pasa pues? Sencillamente: El director de «El Castellonense» es don Bartolomé de Vera.

El Señor de Vera á quien quiero hacer la debida justicia, es inteligente para desempeñar el cargo que actualmente ejerce, pero esto es bastante para que haya sabido captarse las simpatías de todos, pues le han dado en decir que es el consejero de nuestra primera autoridad local, y parece que están decididos muchos á bajar para dar el pasaporte al Sr. Vera si salen triunfantes los que abundan en esta idea en la próxima lucha electoral.

Que la deferencia en todo en esta villa no existe, es lo cierto; y de ahí viene la intemperancia de muchos.

Un ejemplo de ello. Los oficiales de una sastrería de la plaza de la Constitución que por el rigorosísimo calor del mes de Agosto trabajaban al aire libre para soportar mejor la faena, vieron obligados por orden según creo del Sr. Alcalde á encerrarse de nuevo en el taller y desde dentro contemplaban, no solo á todos los vecinos de la plaza si no á los de su igual clase de la sastrería de enfrente trabajando en la vía pública disfrutando de lo que tanto se hacia apatecer durante el verano. ¿Es equitativo modo de proceder? tiene nada de particular que quien obra así apoyándose en el cargo que desempeña, y con el todos los que le secundan no se vean queridos y mimados por los amigos de la imparcialidad?

Hechos parecidos y otros como el de descuidarse de incluir á industria les amigos en el padrón cuando este se forma, y el de exajerar la cuota ó tarifa á los que no lo son, y muchísimos otros que no quiero relatar, son los que mueven la discordia entre los que viven en poblaciones de importantísimo número de habitantes.

¿De que manera se procedió al señor Vera? Lo ignoro y solo sé que este se trabó de palabras con un industrial, por haberse el Sr. Secretario dirigido á éste mientras hablaba con una señora y en cuya conversacion tomó parte el Director de «El Castellonense» creyéndose sin duda aludido.

Lo deplorable es que «El Castellonense» casi profético disturbios y que

anuncie que hay quien desee se termine la paz y que después de este número aparezcan en diferentes casas rótulos asquerosos é inmundos en los que se proponen quede la reputacion completamente manchada de los que las habitan; que estos rótulos se hagan de noche teniendo vigilantes y que sean los blancos de la infamia los que no son considerados como amigos de la situación local.

No dude, querido director que cumpliré poniéndole al corriente de todo lo que ocurra y no lo habia hecho antes por que no di importancia alguna al número correspondiente al 1.º de este mes de «El Castellonense».

De V. affmo. y buen amigo.

El Corresponsal.

Noticias Generales

—Escriban de Valladolid, que cada día es mayor el número de visitantes que acude al presidio á saludar al anarquista Salvoechea.

Este continúa encerrado en su prisión, negándose á recibir las visitas.

Sin embargo, por excepción ha aceptado las de un padre Carmelita y dos de la Compañía de Jesus, lo cual ha llamado poderosamente la atención, comentándose mucho el suceso.

El célebre anarquista departió largo rato con sus visitantes íntimamente, hasta el extremo de tutearse con ellos.

Un notable tropanlogo ha propuesto á Salvoechea interesar á los poderes públicos en su favor para que le sea concedido el indulto, á lo cual se ha negado el preso terminantemente, por tener la profunda convicción de que dentro de cinco meses se habrá verificado la revolución social.

—De un colega local:

«El actual jefe del partido liberal de la villa de Olot, D. Mariano Basols y Prim, trata de reorganizar dicho partido de una manera formal, á cuyo objeto, está activando los trabajos para la elección de comités en la villa citada, y demás poblaciones importantes de aquel partido.»

A buena hora. Aquí se ha organizado cincuenta veces y ha salido rifado como si fuera mercancía averiada.

Celebraremos que el respetable liberal de Olot tenga fortuna; pero como á cuantos cobran del gobierno liberal les interesa muy poco al parecer nuestro bienestar, organización ó desorganización de partido, cuidanse poco de organismos.

En una palabra: que en Olot, lo mismo que en Gerona; y en Figueras lo mismo que en Olot, el partido liberal es pasto de la conveniencia de cuatro entidades que saben manejar sin escarmiento las agrupaciones y explotar los Creos como antojo de fantochería.

Cuando el ilustrado y consecuente Sr. Bassols quiera tomarse la molestia de reorganizar el partido tendremos mucho que agradecerle: pero estimaremos como se merece se acerque á nosotros para algunos datos que sumará al mejor éxito.

De todos modos, confiérese con los

prohombre del partido y sabrá que en su mayoría han de coadyuvar de espaldas por el espanto que tienen á la organización.

¿Podrían ser diputados nunca más, algunos señores que deben su triunfo al destroz del partido que dicen representar, pertenecer ó adorar?

Por fortuna no lo ignora el Sr. Sagasta y les premia con.... el mismo indiferentismo y amor que ellos nos profesan.

Ojalá se reorganizara el partido liberal en nuestra provincial....

Con qué placer coadyuvaríamos á ello!....

Con qué placer les pondríamos al descubierto ante el país consecuente; ante el país sufrido; y ante el país que los ha encumbrado....

—Escriben á *El Liberal* desde Londres, que Inglaterra está enviando armas y municiones á Marruecos, principalmente por los vapores que tocan en Mazagán, y que el Gobierno español debería hacer vigilar estas remesas de material de guerra, del cual parte habrá ido sin duda á las kábilas del Riff, pero del que una parte importante, porque parece que las remesas son numerosas, tanto para Mazagán, como para otros puertos marroquíes, está destinada á reforzar el ejército del sultán para el caso de una guerra con España.

Añade que un oficial de la marina francesa, que estaba en Cherbourg y que tomó después el reemplazo para poder dedicarse á la exploración en Africa, al hablar de nuestra situación dice que si España, aparte de su entusiasmo nacional, se muestra inquieta de su influencia en Marruecos, es que tiene conciencia del peligro constante que le amenaza, pues sabe bien que la menor concesión que se hiciera á una debilidad sería la señal de un desastre irremediable, y Tán-ger sería pronto de los ingleses.

—Ayer mañana llamó la atención del vecindario el toque de trompeta del Cuerpo de Bomberos dando la señal de fuego. Efectivamente; de una Casa de las Ballesterías, y de un tercer piso que sirve de depósito de leña, salía espesa humareda que fué convirtiéndose en importante llama llegando al poco las Bombas que empezaron á funcionar con precisión y matemática exactitud, sin entorpecimiento ni contratiempo alguno, bien alimentadas de agua y mejor dirigidas.

El éxito pues no era dudoso, y aquel verdadero horno de fuego que amenazaba invadir los edificios inmediatos, vióse pronto como cedia en intensidad y peligro, pues el agua no escasa que se dirigía al combustible entraron en lucha consiguiéndose la localización y, poco á poco la extinción del incendio con el mejor éxito.

Nuestro aplauso al Cuerpo de Bomberos y sus jefes que, con los primeros rivalizaron para el desempeño de sus difíciles operaciones, y los segundos acertaron y consiguieron demostrar lo que cabe alcanzarse con personal diligente y buen material.

Al Sr. Sureda y demás jefes nuestro aplauso.

Todas las autoridades, tanto Civiles como militares procuraron, desde los primeros momentos personarse en el sitio de referencia procurando transmitir órdenes que, en conjunto coadyuvaron al acierto con que fué localizándose el destructor elemento.

Una escalera y un techo han desaparecido, y obsérvase resentimiento en algunas partes del edificio. Créese que deberá derribarse gran parte de cuanto han respetado las llamas.

—Ha sido multado un individuo de Tortellá por usar armas sin licencia.

—Ha sido multada Carmen Alonso por faltas cometidas á los agentes de la autoridad.

—Los amigos de lo ageno han debido celebrar ayer seguramente el buen éxito de una rateria bastante regular. Rompieron durante la noche parte de los escaparates de la tienda de D. José Baró, en la Rambla de la Libertad, y se llevaron, sin pedir permiso, por supuesto, dos docenas de Camisas, algunos paquetes de Corsés, algunas piezas de ropa para confección, y treinta docenas de pañuelos.

Nada que digamos, pero lo bastante para que el Sr. Baró encuentre en sus fondos la merma de unas 500 pesetas y lo suficiente para que los cacos puedan hacer entre sus compañeros un buen regalo de boda.

No sabemos haya sido habido el autor.

—Escriben de Parlabá haber sido encontrado cadáver en medio de la carretera un vecino de Sils, dependiente de Julián Hugas, de Sarrià.

Créese que al subir por la carretera guiando la caballería, rompiósele á ésta uno de los tirantes lo que torzó al carro contra un árbol, cojiendo al carretero con la punta de la baranda.

El desgraciado presenta la contusión cerca la espalda.

—Dícesenos que un joven que un día de estos quiso cojer su escopeta por la boca del cañon, se le disparó hiriéndole en el costado derecho, de cuyas resultas falleció á las pocas horas.

El desgraciado se llamaba José Taberné Turón, de 15 años de edad, é iba en el momento de la desgracia acompañado de un primo suyo.

La escena tuvo lugar en el término del pueblo de Casteñet.

—En el número próximo publicaremos el importante cuadro de compañía de ópera que debe actuar en nuestro coliseo durante la temporada de ferias.

—Continua nuestra Audiencia llenándose de curiosos con motivo de la celebración del Juicio Oral que se está celebrando referente al robo que en Diciembre del 94 tuvo lugar en la Fábrica del Gas de nuestra Ciudad.

Los declarantes no son pocos y en su mayoría el que no es de Olot procede de Barcelona.

No podemos ser mas extensos. El asunto, como se sabe, es importantísimo y su desarrollo aparece de un carácter marcadamente especial por la mayoría de los testigos.

Los Sres. Barran y Compañía, después de la pérdida, pasan hoy induda-

blemente por una lucha de recuerdos muy dolorosa, y mas i consideramos los esfuerzos que, detrás de la pérdida hay que sumar para conseguir un algo que venga á servir de lenitivo á la desgracia económica que sobrellevan.

—Ayer tarde, fué conducido á la última morada el cadáver del incansable y sufrido pregonero D. Antonio Bonal que venia sirviendo al Ayuntamiento.

Falleció casi repentinamente, pues la noche anterior habia pregonado el baile de Pedret.

Damos nuestro pésame á la desconsolada familia.

—Encuétrase entre nosotros y hoy de be salir para Puigcerdá nuestro amigo el Sr. Córdoba, empleado que habia sido de esta Delegación.

—Ayer se fijó en nuestra Ciudad la segunda tanda de Carteles del Frontón Barcelonés donde constan los precios y el día de la inauguración.

Muchos son los gerundenses que, interesándose por el espectáculo, y otros para llenar su curiosidad leen con interés el susodicho papel.

—Se nos dice no haberse dejado de mano la celebración de un baile de Sociedad extraordinario en el Circo Alvarez, para el período de ferias.

—El domingo por la tarde, y en ocasión en que la diversión reúne al vecindario en los edificios públicos, el pueblo de Medià observó que de un radio donde están reunidos varios pajares estaba ardiendo uno de ellos, y que indudablemente correrian por tanto igual suerte todos los demás.

Inmediatamente reunióse el pueblo y despojando los carros de sus toldos y reuniendo mantas en medio del calor de las llamas y arriesgando sus vidas cubrieron la paja inmediata mientras se procuraba esparcir por el suelo cuanto permanecía intacta. Con tal operacion se ahorraron muchas lágrimas.

Nuestra enhorabuena á aquel grupo de vecinos.

—Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, que mando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. Valentín y C.ª. Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

—Anoche recibimos telégrama de haber jurado para ministro de la Gobernación el Sr. Puigcerver.

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION

Madrid: Principe, 15 2.ª

Se constituirá tan luego sean suscritas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razon de 1500 ó 2000 reales fanega, para darles mas valor trazando en ellos una ancha calle, suministrando agua, telefono tranvia y otros servicios en virtud de los cuales pueden venderse divididos en lotes pagados á plazos con precidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirigirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación.

El folleto explicativo se remite á Provincias contra envío en sellos ó libran-

zas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace desembolso alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la Primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

BOLETIN DE SUSCRIPTORES PARA CORTAR Y REMITIR AL DIRECTO,



D. _____
domiciliado en _____

se suscribe por _____ acciones
Compañía Madrileña de Urbanización de 500 pesetas una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas.

Fecha y Firma.

Imp. Nugué.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700,000

como premioma o por pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 premio á	Marco	300,000
1 idem		200,000
1 idem		100,000
2 idem		75,000
1 idem		70,000
1 idem		65,000
1 idem		60,000
1 idem		55,000
2 idem		50,000
1 idem		40,000
5 idem		20,000
3 idem		15,000
26 idem		10,000
56 idem		5,000
106 idem		3,000
253 idem		2,000
6 idem		1,500
756 idem		1,000
1237 idem		500
33950 idem		148

18,991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, continúe **110,000 billetes**, de los cuales **55,400** deben obtenerse premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. **54,600 billetes gratuitos importa**

Marcos **10,816,45**

ó sean casi

Pesetas 15,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000; asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000 200,000 Marcos, etc.

La *clase infrascrita* invita por la presente á interesarse por esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nueva orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

Billete original, entero: Pts. 9—
1 Billete original, medio: Pts 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1893

Valentín y compañía Banqueros
Expenduría general de lotería
HAMBURGO.

Alemania.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 peseta

Fuera la capital; idem 3 idem. En el Extranjero además el importe del sello respectivo.

Número suelto 25 céntimo

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.
Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de los Srs. Ametller, Coi, Garriga, Vivas, Palou y Perez.

ESTÓMAGO

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

El mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS, dolores, vómitos, malas digestiones, dispepsias, gastralgias, acideces de estómago, pesades de estómago, desarreglos intestinales, flatulencias, ataques biliosos, dolores pertinaces de vientre, irritaciones, disenterias, diarreas, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, etc., etc.

Venta: Farmacia Giol, Poniente, 31, Barcelona.—Sociedad Farmacéutica, Tallers, 22; Dr. Andreu y en todas las buenas farmacias.

FRASCO 4 PESETAS

ESTÓMAGO

VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

ES EL MEJOR COSMÉTICO

HACE CRECER EL CABELLO

DESTRUYE LA CASPA

Y CON SU USO EL CABELLO GRIS

VUELVE A TOMAR SU COLOR PRIMITIVO.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando la riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

EL VIGOR del CABELLO

del Dr. Ayer

CUANTO MÁS SE USA, MÁS RÁPIDOS SON SUS EFECTOS.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de—"AYER"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

BARON DE GRIMONT

CHAMPAGNE

GRAN CRÉANT

UNICO EXPENDEDOR

y representante en España,
José Norat—Cafe—Gerona.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias

Este líquido, análogo á un agua mineral ferruginosa concentrada, es el único de los ferruginos, que asemejándose á la composición del globo sanguíneo, ofrece la inapreciable ventaja de obrar como reparador y reconstituyente de los huesos y de la sangre. Nunca estríñe, no cansa al estómago, no tizna la dentadura; se emplea siempre con éxito contra los dolores de estómago, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre y todas aquellas indisposiciones á las que están sujetas las señoras, las jóvenes y los niños cuando están pálidos, anémicos, lánguidos ó faltos de apetito.

Dispénlese en las principales Farmacias y Droguerías.

En la Imprenta de este periódico se hacen todas clases de impresos á precios muy ventajosos.